

especial para El Financiero, edición del 12 de marzo de 1991

~~XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX~~
Dificultades de la democracia
miguel ángel granados chapa

matte

Hasta ahora no se han evidenciado divisiones en el PRI con motivo de las designaciones de candidatos a los gobiernos estatales. Pero en casi todos los casos se han ~~producido~~ producidos sacudimientos más o menos notorios, no sólo en las dos entidades donde se convocó a una presunta o real ~~fx~~ consulta interna, sino también en aquellos donde presuntamente habría candidatos de unidad.

En San Luis Potosí~~XXXX~~ y en Campeche, quisieron registrarse aspirantes no bendecidos por los altos mandos, y fueron por consiguiente apartados del proceso. En ninguna de las dos entidades se prevé que puedan figurar, esos pretendientes fallidos, porque en realidad representan poco. La importancia de su aparición, sin embargo, radica en que revelan la virtualidad del proceso de selección, que debería ser abierto para que se manifestara la fuerza de la precandidatura previamente escogida.

En Campeche, adicionalmente, se ha mostrado el dedazo en toda su crudeza. Fuerzas locales pretendieron impedirlo, no con afanes ~~adme~~ democráticos, sino para ~~imponer~~ imponer candidaturas tan deleznable como la que finalmente resultó adelante. El candidato, Jorge Salomón Azar García, radica en Chiapas, como delegado de la Secretaría de Programación y Presupuesto. O sea que no tiene arraigo, pues su ausencia no está motivada por un cargo de representación de su tierra propia. Apenas ocupó una dirección general en un gobierno campechano, y no muy popular. O sea que carece de carrera política, pues no ha sido elegido para ninguna función, ~~si~~ ni fue notorio en el desempeño de un empleo federal de alto nivel, como algunos de ~~xxx~~ preprecandidatos. Eran, ciertamente, objetables por formalidades jurídicas o por razones sustantivas, Carlos Sales Gutiérrez, Alvaro ~~Arceo~~ Arceo, J. Trinidad Castillo Lanz. Pero al menos, cada uno de ellos, contaba con por lo menos uno de los atributos políticos señalados. Se escogió, en cambio, al que reunía todas esas carencias.

La razón para su ~~XXX~~ nombramiento es su amistad con el presidente del PRI, según se ha dicho en voz alta hasta en gacetillas pagadas desde el gobierno campechano, en un fallido intento de frustrar esa candidatura. Se verá pronto, aun en una entidad con oposición formal debilitada, que no se puede inventar a un dirigente político --un gobernador es, ante todo, eso-- sin pagar los costos respectivos. En la novela que sobre la biografía de su padre montó Silvia Molina, se ponen de manifiesto los obstáculos que los intereses locales en Campeche opusieron al gobierno del doctor Héctor Pérez Martínez, que no era un político bisoño, pues había sido diputado y llegaría enseguida a ser secretario de Gobernación. Cuanto más le ocurrirá a un recién llegado a la vida pública de alto nivel.

En Colima y Nuevo León, sin embargo, se está haciendo nota el verdadero problema de la democratización del PRI, que es la incredulidad de los propios militantes sobre la claridad del proceso interno, y aun la denuncia sobre sus entresijos poco edificantes. En Colima, donde contienden la diputada Socorro Díaz y el alcalde Carlos de la Madrid Virge, un tercero en discordia, que acabó sumándose al segundo, y que no es un cualquiera, pues ocupa uno de los dos escaños senatoriales de la entidad (aunque su hoja de servicios está nublada por el papel que le correspondió como delegado priísta en Michoacán), dijo paladinamente lo que sigue:

"La convocatoria...establece el registro abierto de los precandidatos. La dirigencia del sector campesino, con el ~~ap~~ consenso de las bases, como es del dominio público, se propuso registrar mi candidatura ante las instancias correspondientes, y se llevó a cabo para ello una amplia movi ización en todo el estado.

"Sin embargo, las negociaciones cupulares previas desembocaron en ~~X~~ indicaciones precisas de que el sector campesino se abstuviera de participar en el proceso apoyando mi precandidatura.

"Ante tal situación, los compromisos del sector campesino y diversos participantes de otros sectores me han expresado su voluntad de exigir mediante la

democracia/3

presencia masiva de la militancia en la ciudad de Colima, , el registro de mi precandidatura.

!Por ello me veo obligado a dirigirme a mis simpatizantes y amigos para expresarles mi decisión de no participar en el proceso de selección ..."

Fórmula semejante, aunque manifestada de modo distinto, había hecho pública, en Nuevo León, otro senador, Ricardo Canavatti, quien era el otro aspirante verdadero, serio, a la candidatura priísta, junto con el alcalde regiomontano, Sócrates Rizzo. Otros ^{cuatro} ~~cinco~~ ~~precandidatos~~ decidieron continuar en el juego, no obstante la manifiesta predisposición del aparato por favorecer a Rizo, pero no han dejado de wuejarse de manera expresa de las preferencias de diversos sectores en torno del amigo del Presidente Salinas.

Lo que pasa es que una cosa es comer y otra tirarse con los platos. Una cosa es torear y otra ver los toros desde la barrera. Una cosa es hablar de democracia y otra, muy otra, intentar siquiera practicarla.